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Rindió Durazo tercer informe

Al cumplirse tres 
años de man-
dato el gober-

nador Alfonso Durazo 
rindió su tercer infor-
me de gobierno en el 
que resumió y demos-
tró las buenas cuentas 
y resultados que ha 
tenido en su gestión, 

destacando que de la mano de la Federa-
ción se han logrado superar los rezagos 
heredados.

A tres años de distancia y después de la 
crisis en la que estaba la entidad, sin lugar 
a dudas el mejor momento de Sonora es 
ahora. Con número en la mano el man-
datario demostró cómo el estado ha ido 
creciendo en empleo, inversión, salud, 
seguridad, educación y superación de la 
pobreza.También se ha logrado construir 
mayor infraestructura, e implementar mo-
delos de desarrollo basados en energías 
limpias con el Plan Sonora que ha sido el 
pilar para poder obtener gran parte de esos 
logros.

Para la siguiente mitad de su mandato 
Durazo se comprometió a seguir promo-
cionando al estado para la atracción de 
más inversión que se traduzca en benefi-
cio de los sonorenses. Asimismo ratificó su 
compromiso con la educación y el apoyo 
de becas para los estudiantes.

Va Rommel Pacheco sobre  
gestión de Ana Guevara

En pasillos de pala-
cio nacional se escu-
chan comentarios que 
la todavía directora de 
la Comisión Nacional 
del Deporte (Conade) 
estaría alistando ma-
letas para tomar rum-
bo al extranjero a fin 
de poner tierra de por 

medio, luego que se confirmó que uno de 
sus principales críticos, quedaría en su lu-
gar, en la persona del clavadista olímpico 
Rommel Pacheco.

Dicen que Rommel no esperó a tomar 
posesión del cargo el 01 de octubre, para 
entrar en acción, sino que ya ha sosteni-
do reuniones con Raquel Buenrostro mera 
mera de la Secretaría de la Función Pú-
blica, con el fin de ir armando de una vez 
un expediente relacionado con la serie de 
acusaciones que existen en contra de la ve-
locista sonorense. Se sabe que por un lado 
tiene serias acusaciones por restringir los 

apoyos a los deportistas, a los que en lugar 
de animar e impulsar los ha criticado y se 
ha peleado con ellos.

Pero lo más grave es que dice que tiene 
acusaciones de faltantes diversos de can-
tidades millonarias de recursos, que se ha 
tocado públicamente desde que estaba 
Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, en la 
Función Pública, pero que el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador, solo se 
hizo de la vista gorda, por esa razón nun-
ca ha habido consecuencias en su contra, 
a pesar de las faltas evidente de la todavía 
funcionaria federal, pero nos dicen que en 
este sexenio las cosas serán diferentes, por-
que el que la haga la pagará y es probable 
que así como llamen  a cuenta a Guevara, 
podrían llamar a otros que también se les 
protegió en el gobierno lopezobradorista.

Miguel Yunes Márquez va 
 a la bancada del PT

Contrario a lo que 
se había pensado en el 
sentido de que Miguel 
Angel  Yunes Márquez, 
iría a la bancada de 
Morena, es que ahora 
se negocia con Alberto 
Anaya, para que el ve-
racruzano se incorpore 
a la bancada del Parti-

do del Trabajo.
Y es que el coordinador de los senado-

res de Morena, Adán Augusto López Her-
nández, habría soltado que la intención de 
Yunes Márquez, era incorporarse a la ban-
cada del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico, cuyo operador principal es Manuel 
Velasco Coello, sin embargo nos dicen que 
el senador Javier Herrera Borunda, hijo del 
también veracruzano exgobernador Fidel 
Herrera, se negó rotundamente a recibirlo 
en el Partido Verde, ya usted a saber por 
qué razones, tomando en cuenta que tanto 
Yunes Márquez, como Herrera Borunda, 
son hijos de gobernadores jarochos.

Jueza Martha Magaña enfrenta 
a ministra Loretta Ortiz por pa-

ridad de género
Luego que la mi-

nistra Loretta Ortiz, 
asegurara que el Re-
forma Judicial ofrece 
grandes oportunida-
des para cumplir con 
la paridad de género, 
la jueza Martha Ma-
gaña, quien otorgó 

una de las suspensiones en contra de 

la Reforma Judicial, dijo que el “cesar a 
466 juezas y magistradas federales para 
designar a otras nuevas por elección po-
pular, no es paridad de género, sino vio-
lencia institucional”.

Ortiz Ahlf dijo que a pesar de que en 
2019 se aprobó la paridad de género el 
Poder Judicial está lejos de alcanzar la 
representación igualitaria, sin embargo, 
en la llegada de los cambios impulsados 
por el presidente López Obrador, en las 
listas de candidatas y candidatos se ob-
servará claramente la paridad de género.

De acuerdo con la ministra Loreta Or-
tiz, en 2023 solo 29.5 de los titulares de los 
órganos jurisdiccionales estaban ocupa-
dos por mujeres y destacó que en dos si-
glos sólo 15 mujeres han llegado al máxi-
mo tribunal que es la SCJN.

Sin embargo, la jueza Martha Magaña, 
dijo que todos los logros obtenidos el Po-
der Judicial será sepultados con una grue-
sa losa de concreto con la Reforma Judicial 
de AMLO, que corresponde a un retroceso 
de varios años.

A días de terminar su mandato, 
AMLO reconoce afección  
cardiaca

El presidente de la 
República, Andrés Ma-
nuel López Obrador, a 
15 días de dejar el cargo, 
por fin reconoció que 
afección cardiaca que 
siempre negó, pero que 
tuvo que reconocer por 
una filtración de Los 
Guacamayas Leaks, 
que publicó Latinus.

Y agregó el mandatario: “No puedo for-
zar más mi pobre corazón, la carrocería ya 
no anda bien, entonces ya cierro el ciclo 
sobre todo tengo un problema de una en-
fermedad cardiaca porque me dio un in-
farto y ya no puedo forzar más mi corazón, 
que me ha ayudado mucho”. En un even-
to en el municipio de Palenque, Chiapas, 
donde se celebraban los 200 años de la in-
corporación de ese estado a la República 
Mexicana, el mandatario presumió haber 
recorrido todos los 2,400 municipios del 
país (lo cual es mentira) y que por eso está 
cansado.

Desde hacía muchos años se había men-
cionado que padecía del corazón, pero él a 
su estilo muy particular, se había negado, 
sin embargo, Carlos Loret de Mola lo de-
lató y aun así siguió sin reconocerlo, hasta 
ayer que encabezó el mencionado evento 
en el estado chiapaneco.

Alfonso Durazo

Miguel Yunes

Romme Pacheco

Andrés Manuel López 

Martha Magaña

Círculo Rojo
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‘Vive Sonora su‘Vive Sonora su
mejor momento’mejor momento’
El gobernador Alfonso Durazo 
Montaño rindió su Tercer 
Informe de Gobierno donde 
destacó los resultados en 
salud, educación, seguridad, 
economía y desarrollo social, 

entre otros
 

Redacción
Última Palabra 

Sonora vive su mejor momento con 
mayor infraestructura, uso de ener-
gías limpias que ha detonado la 

atracción de grandes inversiones y más 
empleo, atención de calidad a la salud, 
creación de nuevos hospitales, moder-
nización de carreteras, fortalecimiento 
de seguridad y el presupuesto educativo 
más grande en la historia de la entidad, 
aseveró el gobernador Alfonso Durazo 
Montaño en la presentación de su Tercer 
Informe de Gobierno.

El mandatario estatal entregó al Con-
greso del Estado, donde fue recibido por 
Omar del Valle Colosio, presidente de la 
Mesa Directiva, el informe del estado que 
guarda la administración pública estatal, 
posteriormente se dirigió al Auditorio Cí-
vico del Estado para emitir un mensaje a 
toda la ciudadanía.

Durante su mensaje al pueblo sono-
rense, ante autoridades estatales, inte-
grantes de la Mesa de Seguridad y figuras 

de distintos sectores de la sociedad el go-
bernador Durazo Montaño, acompañado 
por Iris Mariana Rodríguez Bello, Sub-
secretaria de Desarrollo Democrático, 
Participación Social de la Secretaría de 
Gobernación, en representación del pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, 
hizo énfasis en temas como el Plan So-
nora de Energías Sostenibles, el progra-
ma de becas Sonora de Oportunidades, 
así como la modernización del Puerto de 
Guaymas y Planes de Justicia para Pue-
blos Originarios.

‘Este informe en especial es muy signi-
ficativo para mí. Este día estoy cumplien-
do la primera mitad del periodo para el 
que fui electo por el pueblo de Sonora. 
Estos primeros años han sido intensos. 
Salir del rezago heredado no ha sido fá-
cil. Iniciamos la administración remando 
contracorriente, esa etapa la hemos supe-
rado y empezamos a cosechar los frutos 
de las semillas de un mejor futuro’, indicó.

En materia económica el mandatario 
estatal expuso que con base en cifras del 
Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (INEGI), Sonora crece a tasas his-
tóricas, con un ritmo superior al del resto 
de las entidades de la frontera norte. En 
2022 y 2023 hubo un crecimiento de 3.6 y 
4.9 por ciento, respectivamente.

En 2023 la Inversión Extranjera Di-
recta fue superior a los 2 mil 750 mi-
llones de dólares, que representa el 
mayor monto registrado en un año en 
la historia de la entidad, el más alto de 

la frontera y el segundo del país. Al mo-
mento se han concretado 25 proyectos 
de inversión provenientes de Alemania, 
Canadá, Corea, Estados Unidos, Fran-
cia, Italia, Japón y México.

En materia educativa se han invertido 
15 mil 337 millones de pesos durante los 
primeros tres años de esta administra-
ción, y con el recorte del 50 por ciento 
del presupuesto al Congreso del Estado 
se inició el programa Sonora de Oportu-
nidades, que hasta el momento ha entre-
gado 330 mil becas con una inversión que 
suma los mil 708 millones de pesos, con 
lo cual ha disminuido la deserción esco-
lar por primera vez desde 2010.

En el rubro de salud entre el Gobierno 
de Sonora y el Gobierno de México se han 
destinado cerca de 40 mil millones de pe-
sos en tres años, gracias a ello, hoy se cuen-
ta con 524 establecimientos de salud públi-
ca, con 3 mil 313 camas censables y 15 mil 
287 trabajadores de la salud, destacando el 
nuevo Hospital de Navojoa, uno en Guay-
mas y otro en San Luis Río Colorado. 

El Plan Sonora de Energías Sosteni-
bles constituye una política industrial 
tendiente a descarbonizar la economía. 
La planta fotovoltaica de Puerto Peñasco 
es la más grande de América Latina, con 
un giga de capacidad y 330 megas de al-
macenamiento. En ese contexto se logró 
un acuerdo histórico con la Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE) por mil 424 
millones de pesos anuales para disminuir 
el costo del recibo de energía eléctrica en 

los hogares sonorenses.
‘Mientras unos aportan un granito de 

arena para la lucha contra el cambio cli-
mático, nosotros ponemos un desierto. 
La Planta Fotovoltaica de Puerto Peñas-
co es la más grande de América Latina, 
con un giga de capacidad y 330 megas de 
almacenamiento. En ese contexto, logra-
mos un acuerdo histórico con la Comi-
sión Federal de Electricidad por mil 424 
millones de pesos anuales para disminuir 
el costo del recibo de energía eléctrica en 
nuestras casas’, señaló.

Se logró la inversión energética priva-
da más grande de México, con la planta 
de gas natural licuado en Puerto Libertad 
y otra en Guaymas. La primera, en desa-
rrollo, cuenta con una inversión sin pre-
cedentes de 15 mil millones de dólares. 
La segunda, a cargo de la empresa Amigo 
LNG, contempla una inversión de 6 mil 
millones de dólares.

La modernización del Puerto de Gua-
ymas entre 2022 y 2024 ha recibido una 
inversión total de 3 mil 494 millones 
de pesos para poner en marcha 13 obras 
estratégicas, entre las que destacan la 
carretera Guaymas-Chihuahua, la reha-
bilitación del muelle de usos múltiples, 
almacén frigorífico, nuevas vías ferrovia-
rias, rehabilitación del patio de áreas de 
almacenaje del puerto, así como la reha-
bilitación de la avenida Aquiles Serdán y 
la Plaza de los Tres Presidentes.

En estos tres años se dio a conocer 
el Plan Hídrico de Sonora, un proyecto 
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con visión de largo plazo que garantiza-
rá el suministro de agua para los próxi-
mos 30 años, con una inversión de 47 
mil 320 millones de pesos en el media-
no y largo plazo, con importantes obras 
como la construcción de los acueductos 
Yaqui, Seri y Macoyahui-Álamos, ade-
más de proyectos de infraestructura 
hidráulica, abasto de agua potable, sa-
neamiento y drenaje, fortalecimiento 
de los organismos operadores de agua y 
de desalinización.

En conjunto con el Gobierno de 
México se pusieron en marcha los Pla-
nes de Justicia para Pueblos Origina-
rios, con una inversión superior a los 
17 mil millones de pesos. Estos planes 
responden a necesidades en temas 
como infraestructura, agua, educa-
ción, salud, cultura.

Tras rendir cuentas ante la ciudadanía 
sobre el trabajo y resultados alcanzados 
en la primera mitad de su administra-
ción, el gobernador Durazo Montaño rei-
teró que en los próximos tres años seguirá 
una intensa promoción e impulso a Sono-
ra, destacando sus potencialidades para 
una mayor atracción de inversiones que 
se traduzcan en más empleos y bienestar 
para todos los sonorenses.
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En Sonora

Avala Congreso Avala Congreso 
reforma judicialreforma judicial
Entre los ejes principales 
destaca que la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
tendrá nueve ministros en 
lugar de once, un tribunal 
de disciplina judicial, y la 
elección por voto popular de 

personas juzgadoras

Redacción
Última Palabra

Por mayoría calificada, el Congreso 
de Sonora aprobó el decreto que 
reforma la Constitución Política de 

los Estados Unidos Mexicanos en mate-
ria de reforma del Poder Judicial Federal, 
minuta remitida a esta soberanía por la 
Cámara de Senadores del Congreso de la 
Unión.

La Comisión de Gobernación y Pun-
tos Constitucionales presentó el dicta-
men que contiene la referida minuta, con 
base a la aprobación que la Cámara Alta 
realizó el pasado 10 de septiembre y que 
envió a los congresos locales para su rati-
ficación, como lo establece el Artículo 135 
constitucional.

Entre los ejes principales de la reforma 

destaca que la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación tendrá nueve ministros en 
lugar de once, un Tribunal de Disciplina 
Judicial, y la elección por voto popular de 
personas juzgadoras.

En la discusión en lo general hicieron 
uso de la voz para manifestar su desacuer-
do con la reforma las diputadas Gabriela 
Félix Bojórquez (MC), Iris Sánchez Chiu 
(PRI) y Gabriela Tapia Fonllem (PRD), así 
como los diputados Juan Pablo Arenivar 
Martínez (PAN), Emeterio Ochoa Bazúa 
(PRI) y Manuel Scott Sánchez (MC). A fa-
vor se manifestaron Alejandra López No-

riega (PAN) y Raúl González de la Vega 
(Partido Sonorense).
Iniciativa con proyecto de Ley de 
Protección y Bienestar Animal

Para asegurar el trato digno de los ani-
males y evitar su maltrato, los diputados 
Ernestina Castro Valenzuela (Morena), 
Jazmín Guadalupe Gómez Lizárraga 
(PT), Paloma Terán Villalobos (PES) y 
David Figueroa Ortega (PVEM), presen-
taron una iniciativa con proyecto de Ley 
de Protección y Bienestar Animal para el 
Estado de Sonora.

La legislación busca generar un nuevo 

paradigma sobre el cuidado y respeto hacia 
los animales a través de programas educati-
vos dirigidos a toda la comunidad; progra-
mas preventivos del maltrato animal y de 
control poblacional éticos y humanitarios.

La Comisión de Régimen Interno y 
Concertación Política (Cricp) presentó al 
pleno el acuerdo mediante el cual se inte-
gra la Comisión de Transparencia, la cual 
estará presidida por David Figueroa Ortega 
(PVEM) y por las y los secretarios Norberto 
Barraza Almazán (PES), Jazmín Guadalupe 
Gómez Lizárraga (PT), César Adalberto Sa-
lazar López (NA), Marcela Valenzuela Ne-
várez (Morena), Raúl González de la Vega 
(PS) y Ana Gabriela Tapia Fonllem (PRD).

La Comisión de Gobernación y Puntos 
Constitucionales presentó al pleno una 
reforma a la Ley que crea los Servicios de 
Salud, con el fin de que el estado esté en 
condiciones de coadyuvar en el proceso 
de federalización del sistema de salud y 
garantizar la prestación gratuita de servi-
cios médicos.

Antes de clausurar la sesión, la asam-
blea aprobó una propuesta de la Mesa 
Directiva para sesionar en días distintos 
a los establecidos en la Ley Orgánica del 
Poder Legislativo del Estado de Sonora. 
Se citó al pleno el martes 17 de septiem-
bre, a las 11:00 horas.
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Niñez vulnerableNiñez vulnerable
El panorama para las niñas, 
niños y adolescentes en 
México en torno al trabajo 
infantil se ha agravado, 
a pesar de los avances en 

materia de política pública

De acuerdo con un informe del 
Departamento del Trabajo de 
Estados Unidos (EU), en Mé-

xico menores de edad son sometidos 
a ejercer lo que ha sido calificado por 
la Organización Mundial del Trabajo 
como las peores formas de trabajo in-
fantil, contándose entre ellas: activi-
dades ilícitas, producción de amapo-
la para heroína, narcotráfico, robo de 
combustible y los ataques armados.

En este rubro también se encuentran, 
además del trabajo agrícola, el trabajo 
forzoso en el servicio doméstico, ventas 
ambulantes y mendicidad, la explotación 
sexual con fines comerciales como la pro-
ducción de pornografía.

Ante el escenario actual, en el que el 48 
por ciento de niños que pertenecen a la 
primera infancia, comprendida entre los 
cero y cinco años, viven en condiciones de 
pobreza y con amplias carencias sociales, 
según el Fondo de Naciones Unidas para 
la Infancia, niños de todas las edades son 
explotados por el crimen organizado o en 
diferentes sectores productivos.

A pesar de los avances en los esfuerzos 
desde el Gobierno federal por eliminar 
las peores formas de trabajo infantil, mi-
les de niños continúan expuestos, espe-
cialmente la niñez indígena y afrodescen-
diente, a este modo de explotación.

Cada vez más expuestos
El informe ‘2023 Findings on the Worst 

Forms of Child Labor: Mexico’, del Depar-
tamento de Trabajo de Estados Unidos, el 
4.3 por ciento de los menores de cinco a 14 
años de edad ejercen el trabajo infantil.

Por su parte, la organización mundial 
con presencia en el país, World Vision Mé-
xico, reporta que 4.5 millones de los 38.2 
millones de niños que hay en el país (datos 
del último censo del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía-INEGI) viven en po-
breza multidimensional extrema.

De los menores de edad de entre cin-
co y 14 años de edad que laboran, 5.9 por 
ciento son niños y 2.6 por ciento niñas. El 
trabajo infantil prevalece en zonas rura-
les: mientras en el área urbana las niñas, 
niños y adolescentes que trabajan son el 
2.8 por ciento, en las áreas rurales del país 

este porcentaje se eleva hasta 8.2.
Las autoridades estadounidenses seña-

lan que 4.2 por ciento de los menores de 
edad de siete a 14 años que ejercen el tra-
bajo infantil combinan las labores remune-
radas con la asistencia regular a la escuela.

Aunque la Universidad Nacional Au-
tónoma de México señala que no se cono-
ce el número real de niños que son some-
tidos a realizar actividades ilícitas, entre 
ellas, la siembra y cosecha de droga, par-
ticipar en redes en narcotráfico o huachi-
coleo, son obligados a perpetrar ataques 
armados, la cantidad oscila entre 35 mil 
y 460 mil. Según diversos estudios, esto 
sucede en entidades en las que la violen-
cia extrema y la inseguridad generadas 
por los grupos delincuenciales suceden 
de manera cotidiana.

Mónica González Contró, directora 

del Instituto de Investigaciones Jurídicas 
de esta casa de estudios y especialista en 
derechos de niños, niñas y adolescentes, 
a todo lo descrito se suman la pobreza y 
marginalidad de muchas de las familias 
que viven en zonas violentas, así como la 
deserción escolar y la baja provisión de 
servicios por parte del Estado.

El Departamento del Trabajo de Estados 
Unidos calcula que más de 30 mil niños en 
México trabajan para la delincuencia orga-
nizada. Es lo que ocurre cuando la violencia 
y la inseguridad se encuentran con la po-
breza y la falta de oportunidades. Éste es el 
futuro de México.

Datos de World Vision México revelan 
que los estados en los que hay una mayor 
vulnerabilidad para la niñez son: Chia-
pas, con 711 mil 736 menores; el Estado de 
México, con 669 mil 429; Veracruz, con 
437 mil 155; Guerrero, con 389 mil 509; y 
Oaxaca, con 367 mil 993.

La vulnerabilidad en la niñez es cua-
tro veces mayor en zonas no metropoli-
tanas, aumenta a medida que disminuye 
la escolaridad de la jefa o jefe de familia; 
aunque es mayor la concentración en los 
hogares encabezados por mujeres, ocurre 
con más frecuencia en la primera infan-
cia y es más alta en niños pertenecientes 
a algún grupo étnico o de habla indígena.

Avances y retrocesos del go-
bierno de México

A pesar de que en su informe el Depar-
tamento de Trabajo de Estados Unidos 
reconoce las acciones de las autoridades 
mexicanas en torno a la erradicación del 
trabajo infantil, también se definen algu-
nas de las omisiones en torno al cumpli-
miento de esto que, en ocasiones, resulta 
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ser letra muerta.
Durante 2023, se aprobaron reformas 

a la Ley Federal del Trabajo y a la Ley del 
Seguro Social para ampliar la protección 
de los derechos de los trabajadores y ga-
rantizar la seguridad social, los contratos 
escritos y el acceso a servicios esenciales 
como atención infantil.

También se instrumentó una resolu-
ción con la que se prohibió la importa-
ción de mercancías producidas con tra-
bajo forzoso u obligatorio como el trabajo 
infantil de este tipo.

En octubre de 2023, la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social (STPS) y la 
Organización Internacional del Trabajo 
(OIT) suscribieron el llamado Pacto del 
Mayab, una iniciativa para establecer una 
respuesta institucional sin precedentes 
en la lucha contra el trabajo infantil y la 
protección del trabajo adolescente per-
mitido en México.

Los objetivos del acuerdo son comba-
tir el trabajo infantil, el trabajo forzoso y 
la trata de personas en México al mejorar 
la implementación de leyes, políticas y 
programas para la atención de estas pro-
blemáticas presentes en el país.

Además de presentar esta iniciati-
va, en el mismo evento la STPS, a cargo 
de Marath Bolaños López, presentó los 
resultados de la Encuesta Nacional de 
Trabajo Infantil (ENTI) 2022, del INEGI, 
como parte de la información para deli-
near acciones a favor de las niñas, niños 
y adolescentes que ejercen labores remu-
neradas.

En el evento, Bolaños López señaló 
que la ENTI 2022 permite que ‘por pri-
mera vez se cuente con insumos que per-
mitan hacer una ruta crítica de atención 
donde participemos todas y todos, para 
transitar hacia una atención integral don-
de participen las dependencias federales, 
estatales, municipales, sector empleador 
y organismos internacionales’.

Por su parte, la Comisión Federal para 
Prevención y Erradicación del Trabajo 
Infantil publicó una guía para personas 
empleadoras sobre condiciones labora-
les generales, cumplimiento normativo y 
beneficios para los adolescentes trabaja-

dores en edad permitida, además de una 
carta digital de derechos laborales para 
informar a adolescentes de entre 15 y 17.

No obstante, algunas de las problemá-
ticas en torno a los mecanismos de cum-
plimiento de las políticas públicas alrede-
dor de la erradicación del trabajo infantil 
persisten.

Inspectores del trabajo a nivel estatal 
sólo realizan inspecciones en el sector 
informal como respuesta a denuncias 
formales. También se acusó que los 529 
inspectores federales del trabajo son in-
suficientes para cubrir a los más de 59.2 
millones de trabajadores en el país.

El Departamento de Trabajo de EU 
destacó que la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social no cuenta con un siste-
ma interno para rastrear casos de infrac-
ciones relativas al trabajo infantil, lo que 
no abona a la eliminación del mismo.

Campos de explotación, el otro 
calvario infantil

‘Hay menores en México que son so-
metidos a las peores formas de trabajo 
infantil, entre ellas la explotación sexual 
con fines comerciales, a veces como con-
secuencia de la trata de personas, y la 
producción y el tráfico de drogas.

‘Los niños también realizan tareas pe-
ligrosas en la agricultura, por ejemplo, en 

la producción de chile, café, caña de azú-
car y tomates’, menciona el informe ‘2023 
Findings on the Worst Forms of Child La-
bor: Mexico’, del Departamento de Traba-
jo de Estados Unidos.

De acuerdo con este documento, el 
20.1 por ciento de los menores de 15 a 17 
años de edad ejercen labores considera-
das peligrosas. Del total de adolescentes 
que se dedican a estas labores, 27.3 por 
ciento son niños y 12.8 niñas.

Es precisamente en este último rubro 
en el que la organización World Vision 
México trabaja directamente para erra-
dicar las labores infantiles a través de la 
iniciativa Campos de Esperanza.

Cinthya Galicia, gerente de Campos de 
Esperanza, explica a Reporte Índigo que 
este proyecto, a través del cual se busca 
erradicar el trabajo infantil en campos de 
caña de azúcar y café es financiado por 
el Departamento de Trabajo de Estados 
Unidos.

‘Este proyecto en particular tiene 
como objetivo fundamental prevenir el 
trabajo infantil y promover mejores con-
diciones de trabajo en los campos de caña 
de azúcar y café preponderantemente en 
los estados de Oaxaca y Veracruz, como 
estados de origen de los trabajadores.

Campos de Esperanza es una iniciativa 
de cooperación internacional, financiado 

por el Departamento de Trabajo de Es-
tados Unidos de Norteamérica e imple-
mentada por World Vision México. 

‘Pero también Campos de Esperanza 
está presente en los estados de Chihua-
hua, Baja California, Sinaloa y Jalisco 
como destino a dónde van las y los traba-
jadores a desempeñar otras actividades’, 
menciona.

A ocho años del inicio de esta estrate-
gia, Galicia afirma que se encuentran en 
fase de cierre, pues han conseguido bue-
nos resultados.

Impacto del proyecto Campos 
de Esperanza

‘Es un proyecto muy importante. Esta-
mos en la fase ya prácticamente final del 
mismo, pero ha dado, afortunadamente, 
muy buenos resultados y estamos tra-
bajando hasta el último momento para 
llevar muy claramente este objetivo que 
tenemos.

‘Que es informar debidamente a la po-
blación sobre lo que implica los riesgos 
del trabajo infantil, la sensibilización a 
las autoridades de lo importante que es 
hacer campañas de difusión campañas 
informativas y poder prevenirlo en la me-
dida de lo posible’, explica la gerente de la 
iniciativa.

Respecto a la incidencia de este pro-
grama en la vida cotidiana de las comu-
nidades, Cinthya explica que han logra-
do que, incluso, en algunos campos, este 
tipo de trabajo infantil se encuentre en 
proceso de ser totalmente erradicado.

‘Nosotros hemos trabajado con pro-
ductores y trabajadores agrícolas que an-
teriormente no tenían vislumbrado los 
riesgos ni tenían tampoco ubicado qué 
implicaba el llevar a niñas y niños al cam-
po como parte de su cotidiano social, no 
lo tenían ubicado como trabajo infantil 
propiamente.

‘Entonces, claro que hemos incidido, 
como política de trabajo de ciertos cam-
pos agrícolas en donde el tema ya forma 
parte de una cuestión, primero, de cono-
cimiento, de los alcances que pueden te-
ner los riesgos y sobre todo que ya se está 
trabajando para abatirlo’, concluye.
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Buscan ser ministros trasBuscan ser ministros tras
aprobación de la reforma aprobación de la reforma 
Morena logró la aprobación 
de la reforma al Poder Judicial 
pese a la serie de suspensiones 
que otorgaron jueces para 
detener su discusión y votación 
en el Congreso de la Unión, 
pese a los paros, protestas 
y el ‘portazo’ de opositores 
a la iniciativa. Sin embargo, 
hubo un grupo específico que 
buscó defender la propuesta 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador y algunos 
de ellos ya han levantado la 
mano para buscar llegar al 

Poder Judicial. 

Loretta Ortiz 

La actual ministra de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Loretta Ortiz Ahlf, ya 

anunció sus intenciones de buscar reele-
girse en el cargo al interior del máximo 
tribunal, esta vez, siendo electa a través 
del voto popular. 

Durante un mitin al frente de la Cor-
te, la ministra manifestó su interés de 
seguir ejerciendo el cargo, al que llegó en 
noviembre de 2021, luego de la designa-
ción del Senado de la República con una 
votación de 92 a favor, 4 en contra y una 
abstención.

‘Estamos para servirles, ese es mi man-
dato y que lo quiero seguir guardando, 
respetando y ejerciéndolo y eso va a ser 
gracias a su voto’, dijo frente a la Suprema 
Corte. 

Una de las razones por las que la opo-
sición mantuvo sus reservas de votar a 
favor de ella para la Corte era su cercanía 
con la llamada Cuarta Transformación, 
tema que confirmó hace unos días, cuan-
do reconoció ser fundadora de Morena: 
‘Yo soy fundadora de Morena, y fui pro-
puesta por el presidente de la república 
para ser ministra de la Suprema Corte, 
distinción que le agradezco en infinito’, 
dijo Ortiz Ahlf en aquel mitin. 

Lenia Batres
La ministra Lenia Batres, cuya figu-

ra también está asociada con la Cuarta 
Transformación, debido a los cargos que 
ha ejercido en el equipo de AMLO en su 
Gobierno en el Distrito Federal y su vín-
culo consanguíneo con el jefe de Gobier-

no de la CDMX, Martí Batres, también ha 
mostrado su apoyo a la reforma judicial. 

Más allá de apoyarla, Batres reveló en 
entrevista con Grupo Fórmula, que ella 
estaría dispuesta a someterse como mi-
nistra de la Corte a través del voto popu-
lar, como plantea la reforma, pues con 
ello se combaten los compromisos con 
particulares.

A pregunta expresa del periodista Juan 
Becerra Acosta sobre si sometería al voto 
popular, la ministra lo confirmó: ‘Por su-
puesto, creo que tendríamos que ser con-
gruentes y particularmente como opino, 
que es el mejor mecanismo para el nom-
bramiento de las personas juzgadoras, 
por supuesto que me sometería y obvia-
mente si así lo decide el Congreso de la 
Unión. Yo estoy obligada a acatar los tér-
minos en los que se apruebe la reforma’. 

Yasmín Esquivel 
La ministra de la Corte, Yasmín Esqui-

vel, es otra de las integrantes del Pleno 
de la Corte que también ha manifestado 
estar a favor de la elección de jueces y mi-
nistros por voto popular, aunque hasta el 
momento no ha manifestado, al menos 
públicamente, su intención de participar 
en el proceso.

‘El voto popular va a permitir dar una 

gran legitimidad social a los funcionarios 
que se lleguen a nombrar jueces, magis-
trados y ministros’, señaló la ministra. 

Juan Ramiro Robledo 
Un morenista que habría manifestado 

su interés en llegar a la Corte, sería Juan 
Ramiro Robledo, quien fue presidente de 
la Comisión de Puntos Constitucionales 
de la Cámara de 

Diputados, y uno de los artífices de 
meter el acelerador a los foros de Diálogo 
sobre la reforma judicial.

Fuentes señalaron en agosto pasado 
que el abogado y profesor en la carrera de 
Derecho buscaría participar en el proceso 
de elección de ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

El morenista, quien terminó su gestión 
apenas el 31 de agosto, inició su carrera 
política en el PRI, desde donde ejerció 
diversos cargos, así como diputado local, 
federal y senador de la república; hasta el 
2003 cuando saltó a las filas al PRD. En 
2021, llegó a la Cámara de Diputados bajo 
las siglas de Morena. 

Eduardo Verástegui 
El actor y empresario Eduardo Veráste-

gui, quien buscó una candidatura presiden-
cial independiente, emitió un comunicado 
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tras la aprobación de la reforma judicial, en 
donde convoca a la ciudadanía en unirse 
para postular a los candidatos que puedan 
participar en los procesos para elegir a jue-
ces, magistrados y ministros. 

Ello generó polémica pues hubo quie-
nes lo interpretaron como un autodesta-
pe para buscar estos cargos, sin embargo 
son cuenta con el perfil para poder aspi-
rar a dichas instancias, pues uno de los 
requisitos es contar con Licenciatura en 
Derecho y al menos 5 años de experiencia 
como abogado. 

De acuerdo con una consulta en el Re-
gistro Nacional de Profesionistas de la 
SEP, el también cineasta no cuenta con 
cédula profesional en ninguna materia. 

Hamlet Almaguer 
El exdiputado de Morena, Hamlet Al-

maguer, uno de los principales voceros 
para la defensa de la reforma judicial, ha 
sido promovido por simpatizantes para 
aspirar al cargo de ministro de la Supre-
ma Corte. 

Hasta el momento, el exdiputado no 
ha levantado abiertamente la mano para 
participar en el proceso, sin embargo, en 

la reforma se establece que uno de los re-
quisitos para aspirar al cargo, es no haber 
ejercido posiciones como secretario de 
Estado, Fiscal General de la República, 
senador, diputado federal ni titular del 
Poder Ejecutivo de estados, al menos du-
rante el año previo al día de la publica-

ción de la convocatoria.

Nuevos jueces, magistrados y 
ministros asumirán sus cargos 
‘a más tardar’ dentro de un año

Exactamente en un año, candidatos 
elegidos por el voto popular relevarán a 

los ministros de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN), y a más de mil 
magistrados y jueces.

La renovación del Poder Judicial se lle-
vará a cabo de manera escalonada: la pri-
mera elección será el primero de junio del 
año próximo para la mitad, y la segunda, 
para sustituir a la otra mitad, y se inser-
tará en las elecciones federales del 2027, 
establece la reforma judicial.

Morena y aliados usarán su mayoría en 
el Congreso de la Unión para aprobar las 
leyes secundarias en un plazo de 90 días 
naturales a partir de la entrada en vigor 
del decreto, es decir, el 15 de diciembre, 
último día del actual periodo ordinario 
de sesiones, como mandata la reforma.

Los procesos electorales
‘El Proceso Electoral Extraordinario 

2024-2025 empezará el día de la entrada 
en vigor del presente decreto’, subraya la 
minuta aprobada por el Congreso de la 
Unión y 23 congresos locales. 

El Senado tiene un plazo de 30 días 
naturales posteriores a la publicación del 
decreto para emitir la convocatoria, esto 
es, antes del 16 de octubre.
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Rehabilitan carreterasRehabilitan carreteras
Para finales de este 2024, la 
Junta Local de Caminos del 
Estado de Sonora pretende 
culminar satisfactoriamente 
el programa de conservación 

en la entidad

Rafael Rentería
Última Palabra

Para finales de este 2024, la Junta 
Local de Caminos del Estado de 
Sonora pretende culminar satisfac-

toriamente el programa de conservación 
y rehabilitación de carreteras en la enti-
dad, confirmó Eduardo Antonio Pacheco 
Grageda.

El director de la Junta Local de Cami-
nos del Estado, señaló que ese programa 
que se realiza año con año, lleva en el 
2024 un 80 por ciento de avance y para 
lo cual se ejerce un presupuesto anual de 
400 millones de pesos.

‘Se han realizado jornadas de conser-
vación rutinaria y periódica en tramos 
carreteros de diferentes zonas de toda la 
entidad, en municipios como San Luis 

Río Colorado, Puerto Peñasco y otros más 
como Álamos en el sur del estado’, dijo.

El funcionario estatal precisó, que la 

dependencia a su cargo trabaja en una 
extensión de 5 mil 100 kilómetros de ca-
rreteras y ante esa gran extensión territo-

rial, es que de manera periódica se deben 
llevar a cabo trabajos de rehabilitación en 
su cinta asfáltica.
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Muestran maravillasMuestran maravillas
de Sonora en Canadáde Sonora en Canadá
Se realizó la exhibición de 
productos sonorenses en una 
plaza contigua al edificio sede 
de la Embajada de México en 

Ottawa

Redacción
Última Palabra

Se realizó la exhibición de produc-
tos sonorenses en una plaza conti-
gua al edificio sede de la Embajada 

de México en Ottawa, como parte de las 
actividades de la Semana de México en 
Canadá.

Como parte de la exposición, se pre-
sentó la tradicional Danza del Venado, 
música sonorense, productos artesana-
les y muestras gastronómicas gratuitas 
para todos los asistentes.

Esto con el objetivo de exponer ante 
Canadá la gastronomía, bellezas natu-
rales y la calidez de nuestra gente que 
nos caracteriza.

También se contó con un conversato-
rio de medicina ancestral impartido por 
parte de la etnia Comca’ac, en el Centro 
de Pluralismo, un taller de preparación 
de tortillas grandes sonorenses y una 
gran ruta gastronómica con degustación 
de bacanora, cerveza y vino de Sonora.

El secretario de Turismo de Sonora, 
Roberto Gradillas Pineda, dijo sentirse 
orgulloso de poder compartir con la co-
munidad mexicana en Canadá y locata-

rios, el enorme potencial que tiene el es-
tado para ofrecer ante los ojos del mundo.

‘Por instrucción del gobernador Al-
fonso Durazo, estamos trabajando muy 
fuerte para posicionar a Sonora en el 
plano nacional e internacional, hoy 
más que nunca estamos comprometi-
dos en generar alianzas que fortalez-
can la economía y el bienestar social de 

todas y todos los sonorenses’, expresó 
Gradillas Pineda.

Además, se presentó ante 40 empre-
sarios canadienses la oferta turística de 
Sonora y sus esquemas de desarrollo e 
inversión, esto se llevó a cabo en la Em-
bajada de México en Ottawa y finalizó 
con una cena con platillos 100 por cien-
to sonorenses.

Se realizó la exhibición 
de productos sonorenses 
en una plaza contigua 
al edificio sede de la 

Embajada de México en 
Ottawa
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Seguiremos avanzandoSeguiremos avanzando
para bienestar de Cajemepara bienestar de Cajeme
‘Me propongo llevar a 
Cajeme al segundo piso de la 
transformación, con niveles 
superiores de crecimiento, 

desarrollo y bienestar’

Redacción
Última Palabra 

Al pronunciar su primer discurso 
oficial como presidente municipal 
reelecto de Cajeme, Javier Lamar-

que Cano señaló que hoy continúa cons-
truyendo la nueva historia de Cajeme, 
sustentada en el presente, un presente 
renovado durante el periodo 2021-2024, 
teniendo la vista puesta en un escenario 
de un futuro mejor para todas y todos los 
cajemenses.

Durante la Sesión Solemne de Cabildo 
para la instalación y toma de protesta a 
las y los integrantes de la administración 
2024-2027, el Alcalde manifestó que en 
este evento se conjugan dos aconteci-
mientos, ‘la terminación de un ciclo en 
la administración que hoy concluye y el 
inicio de otro, ambos ciclos no indican 
el final e inicio de tiempos discontinuos, 
sino dos etapas de un mismo proyecto, el 
proyecto que el pueblo de Cajeme ha re-
frendado para su continuación’, enfatizó 
Lamarque Cano, pues no se puede de-
fraudar la confianza de la gente.

Luego de agradecer y reconocer el tra-
bajo desempeñado por las y los regido-
res de la administración saliente, cuyas 

decisiones fueron determinantes para la 
transformación histórica de un munici-
pio en el que ahora impera la esperanza, 
un Cajeme con rostro distinto y con áni-
mo social recuperado, el tres veces Alcal-
de electo, invitó al Cabildo entrante a se-
guir trabajando unidos en las diferencias 
y en la disposición firme para establecer 
acuerdos que den respuesta a las necesi-
dades e intereses de Cajeme, sin distin-
gos de colores e ideologías, unidos en un 
fin común, seguir construyendo la nueva 
historia de Cajeme.

Ante la presencia del Secretario de Go-
bierno de Sonora, Adolfo Salazar Razo, 
representante del Gobernador Alfonso 

Durazo Montaño, legisladores locales y 
federales, funcionarios de los tres órde-
nes de gobierno, exalcaldes de Cajeme, 
dirigentes de cámaras empresariales, 
rectores de las diferentes universidades, 
líderes de organizaciones de la sociedad 
civil e invitados especiales, el Alcalde La-
marque Cano reiteró su compromiso de 
continuar gobernando con sensibilidad, 
anteponiendo el interés del pueblo, pues 
no es suficiente lo que se hizo en los úl-
timos tres años de su reciente gobierno, 
pues ahora habrá de cumplir con los cin-
cuenta compromisos para llevar a Cajeme 
al segundo piso de la transformación.

 ‘Lo dije desde un principio y lo reitero, 

recuperar lo que fuimos, no es suficien-
te, tenemos que crear las bases de lo que 
queremos ser y seguir avanzando con 
visión de futuro, ese es nuestro propósi-
to, eso es lo que alienta nuestro ánimo y 
templa nuestra voluntad’, expresó el Pre-
sidente Municipal.

Añadió que sin dejar atrás los recientes 
logros de la administración que hoy con-
cluye, sacará adelante los compromisos 
de la naciente administración, entre los 
que se contempla continuar equipando 
a la Secretaria de Seguridad Pública con 
la instalación de un sistema de vigilancia 
mediante cámaras y drones conectados 
al Centro de Vigilancia Operativa Digi-
tal C-2, certificación la cien por ciento de 
las y los elementos de la corporación, así 
como mejorar las estrategias en preven-
ción del delito.

Continuar con la recuperación de via-
lidades, a través de un programa intensi-
vo de rehabilitación de calles en colonias 
y comunidades, haciendo uso del equipa-
miento adquirido por el Ayuntamiento, 
tales como la planta de asfalto, maquina 
pavimentadora, petrolizadora, bachea-
dora, motoconformadoras, retroexcava-
doras y camiones de volteo.

Modernización del centro histórico y 
comercial de ciudad Obregón, alumbra-
do público total y con permanente man-
tenimiento, embellecimiento de parques, 
jardines y bulevares, mejoramiento de la 
laguna del Náinari, Parque infantil Osti-
muri, Deportivo Álvaro Obregón, estadio 
de fútbol Manuel ‘Piri’ Sagasta y crea-
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ción de la ciudad Universitaria, así como 
atracción de nuevas inversiones y genera-
ción de más y mejores empleos, además 
de un pronunciado desarrollo social que 
contribuya a un mayor bienestar, entre 
otras acciones que incidirán en el creci-
miento histórico de Cajeme.

Acto seguido, el representante del 
Gobernador Alfonso Durazo Montaño, 
Adolfo Salazar Razo, Secretario de Go-
bierno de Sonora, reconoció la coinci-
dencia en tiempo y espacio de tres mexi-
canos, uno de ellos tabasqueño y dos 
sonorenses, que se combinaron para la 
creación de mejores escenarios de desa-
rrollo para México, para Sonora y para 
Cajeme.

 ‘Nuestro presidente Andrés Manuel, 
nuestro gobernador Alfonso Durazo y 
nuestro presidente municipal, amigo y 
compañero, Javier Lamarque, cosas gran-
des ocurren cuando la gente honesta 
gobierna a nuestro pueblo’, reconoció el 
funcionario estatal.

Al término de la sesión solemne, el 
Alcalde agradeció a las distintas instan-
cias gubernamentales, a todo su equipo 
de trabajo, a la sociedad civil, pero sobre 
todo al pueblo de Cajeme, por el apoyo 
brindado y por la confianza que deposi-
taron en su persona durante los recientes 
tres años de trabajo y por las expectativas 

de la gente para un futuro con avances 
hacia una inminente transformación.

Ratifican a funcionarios de la 
administración municipal

Con base a los artículos 50, 52 y 89, 
fracción I, de la Ley de Gobierno y Ad-
ministración Municipal 77, fracción I, y 
80, del Reglamento Interior del H. Ayun-
tamiento de Cajeme, a través de Sesión 
Extraordinaria y Pública de Cabildo, el 
Presidente Municipal en compañía del 
cuerpo de regidores del municipio, reali-
zó el análisis, discusión y aprobación para 
la toma de protesta de los cargos para Se-
cretaria del Ayuntamiento de Cajeme, Te-
sorera Municipal de Cajeme, Titular del 
Órgano de Control y Evaluación Guber-
namental del Ayuntamiento de Cajeme 
y Jefe de la Policía Preventiva y Tránsito 
Municipal.

Tomando protesta Lucy Haydee Nava-
rro Gallegos, como Secretaria del Ayun-
tamiento; Ivonne Sánchez Cornejo, Te-
sorera Municipal de Cajeme y Marina 
Herrera, Titular del Órgano de Control y 

Evaluación Gubernamental del Ayunta-
miento de Cajeme.

Posteriormente, el Alcalde puso a 
consideración del cuerpo colegiado de 
cabildo una terna para el Jefe de la Po-
licía Preventiva y Tránsito Municipal, 
siendo el Subcomandante de Tránsi-
to, Eleazar León Valenzuela, Luis Rey 
Chávez Chávez, responsable de servi-
cios DARE y el Capitán Claudio Cruz 
Hernández, obteniendo este último la 
mayoría de votos.

Al término, de la Sesión Extraordina-
ria y Pública de Cabildo, Javier Lamarque 
Cano, llevó a cabo la toma de protesta 
oficial de las y los funcionarios de primer 
nivel antes mencionados.

Rinden protesta directivos del 
Oomapas de cajeme

A trabajar en conjunto y armonía para 
alcanzar los objetivos por el bien de la 
ciudadanía, fue el llamado que hizo el 
Presidente Municipal, Javier Lamarque 
Cano al tomar protesta a los Directores de 
las diferentes áreas del Organismo Ope-

rador de Agua Potable, Alcantarillado y 
Saneamiento de Cajeme (Oomapasc), en 
quienes cae la responsabilidad de volver 
más eficiente operativa y financieramen-
te a este organismo paramunicipal du-
rante el periodo 2024-2027.

En su carácter de Presidente de la 
Junta de Gobierno del Oomapasc, el Al-
calde ratificó en sus cargos al Director 
General, Luis Alberto Ruiz Coronado; al 
Director del Órgano Interno de Control, 
Roberto Valenzuela Ortega; al Director 
Administrativo, Omar Acosta Sepúlveda; 
al Director Jurídico, Juan Diego Hernán-
dez Salazar; al Director del Área Técnica, 
Fructuoso Méndez Valenzuela y al Direc-
tor de Gestión y Calidad, Emmanuel Raya 
Hernández.

Además, aprobó los nombramientos 
y tomó protesta a Gonzalo Héctor de la 
Fuente Escobar como Director del Área 
Comercial y a Fernando Félix Garza, 
como Director de Programas Sociales y 
Desarrollo Institucional.

‘Hoy iniciamos un gobierno con mi-
ras de un mejor futuro, un gobierno que 
avance en la eficiencia de sus dependen-
cias para brindar mejores servicios a la 
comunidad, es por ello que los invito a 
redoblar esfuerzos e innovar estrategias 
para que el Oomapasc sea el Organismo 
Operador más eficiente, financiera y ope-
rativamente, no sólo de Sonora, sino del 
noroeste del país’, manifestó Lamarque 
Cano.

El Alcalde Lamarque Cano 
reiteró su compromiso de 

continuar gobernando con 
sensibilidad, anteponiendo 

el interés del pueblo

El alcalde hizo un llamado 
a trabajar en conjunto y 

armonía para alcanzar los 
objetivos por el bien de la 

ciudadanía

‘Los objetivos son 
seguir dignificando la 

infraestructura urbana, 
atraer inversión, crear 
oportunidades para los 

jóvenes, con un gobierno 
paritario, austero y cercano 

a la gente
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Sexenio de AMLO, másSexenio de AMLO, más
violento de la historiaviolento de la historia

En promedio, cada día del 
sexenio del presidente Andrés 
Manuel López Obrador fueron 
asesinados 92 mexicanos. Se 
trata de la cifra más alta en 

los últimos años

La estrategia de seguridad “abrazos 
y no balazos” no dio los resultados 
esperados. El Gobierno del presi-

dente Andrés Manuel López Obrador 
concluirá con casi 200,000 homicidios 
dolosos, un promedio de 92 mexicanos 
asesinados por día, lo que lo convierte en 
el sexenio más violento de toda la historia 
de México.

Tras dos sexenios de iniciada la lla-
mada guerra contra el narcotráfico, que 
entre 2006 y 2018 había dejado más de 
270,000 homicidios dolosos, el Ejecutivo 
federal ofreció atender personalmente la 
seguridad, combatir las causas de la vio-
lencia y crear una nueva institución para 
recuperar la paz.

Los números no estuvieron de su lado. 
De acuerdo con cifras del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública (SESNSP) entre el 1 de di-
ciembre de 2018 hasta agosto de 2024, en 
México 196,505 personas fueron víctimas 
de homicidio. Si a ese delito se suman 
los 5,227 feminicidios, la cifra llega a las 
201,772 muertes violentas.

El dato no es el final, pues aún falta 
que se sumen los homicidios y feminici-
dios de septiembre.

Lisa Sánchez, directora de la organiza-
ción México Unido Contra la Delincuen-

cia (MUCD), considera que son varios los 
motivos por los que éste será el sexenio 
más violento de la historia de México.

“Cerramos el sexenio con el mayor nú-
mero de víctimas de homicidio doloso de 
la historia moderna de México, hay varias 
razones alrededor de eso. Primero el fra-
caso al no haber podido crear realmente 
una Guardia Nacional civil y profesional, 
lo que vimos es que fue una corporación 
que se siguió poblando de militares, por 
otro lado, vimos una Fiscalía General de 
la República ausente y un abandono por 
completo de la procuración de justicia”, 
plantea.

Miguel Garza, director del Instituto 
para la Seguridad y la Democracia A.C., 
(Insyde), considera que la estrategia falló 
porque no estuvo bases científicas. Un 

ejemplo de ello fue que el despliegue de 
militares no se realizó basado en eviden-
cia ni de forma estratégica.

La estrategia fallida hacia la 
pacificación

Con el triunfo de Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, México tomó varias medi-
das para caminar hacia la pacificación. 
Una de ellas fue el resurgimiento de la 
Secretaría de Seguridad Pública, luego de 
que en el gobierno de Enrique Peña Nieto 
fue absorbida por Gobernación, también 
se creó la Guardia Nacional, y se facultó 
a militares para realizar tareas de seguri-
dad pública.

Sin embargo, los resultados llegaron 
a cuentagotas. Los primeros años de su 
gobierno, México registró más de 36,000 

homicidios dolosos, en promedio 101 cada 
día, pero en la recta final, bajaron a 83.

“En lo que corresponde a homicidios 
dolosos, hay una disminución, al pasar 
de 27 delitos por cada 100,000 habitantes 
a 24 por cada 100,000 habitantes. Diga-
mos, más o menos mataban 100 personas 
diario y ahora matan a 83 personas por 
día, entonces se puede decir que hay una 
disminución, aunque hubiera sido me-
jor que fuera más rápido”, explica Miguel 
Garza.

A pesar de contar con alrededor de 
130,000 elementos, la Guardia Nacional 
no fue clave para la pacificación de país. 
De acuerdo con el Censo Nacional de Se-
guridad Pública Federal 2023 elaborado 
por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), la corporación realiza 
siete detenciones por día de presuntos 
delincuentes.

“La Policía Federal con 37,000 policías, 
en el último año de operaciones, hizo 
muchas más detenciones. Cómo la Guar-
dia Nacional con más de 110,000 elemen-
tos puede hacer un tercio de detenciones, 
llevan cinco años operando y no hacen 
funciones de primer respondiente”, agre-
ga Garza.

Lisa Sánchez cuestiona que en lugar 
de hacer tareas de seguridad, a la Guardia 
Nacional se le concentró en el control de 
la migración.

“Fracasaron creando una Guardia Na-
cional, que además no pudieron hacerla 
de carácter civil, policial y profesional, y 
encima de todo, la pusieron a hacer ta-
reas de migración y no de seguridad pú-
blica”, dijo.

Por año, la Guardia Nacional “rescata” 



www.ultimapalabra.com

Del 18 al 24 de septiembre de 2024 General 17

a 59,898 migrantes, lo que en promedio 
representa a 164 cada 24 horas.

Reuniones diarias sin resulta-
dos

“Todos los días, a partir del lunes 
próximo, desde las 6 de la mañana enca-
bezaré en el Palacio Nacional, la reunión 
del Gabinete de Seguridad para garanti-
zar la paz y la tranquilidad a los mexica-
nos”, anunció la tarde del 1 de diciembre 
tras tomar posesión como presidente.

Y lo hizo. Durante alrededor de 1,400 
días encabezó en Palacio Nacional o en 
alguna sede en los estados una reunión 
con los titulares de Seguridad, Defensa 
Nacional, Marina y Gobernación para 
recibir el reporte diario de homicidios, 
detenciones y enfrentamientos para 
decidir si se enviaba elementos de las 
Fuerzas Armadas o qué otras medidas 
debía tomar.

Aunque el presidente resalta que 
atendió de manera personal la insegu-
ridad del país, los expertos consultados 
sostienen que las reuniones diarias del 
gabinete no tuvieron un gran impacto 
en la reducción de la violencia, sobre 
todo porque en esos encuentros se to-
maron más decisiones de reacción que 
de prevención, entre ellas enviar más 
elementos de seguridad a estados que 
enfrentaban olas de violencia.

“Las reuniones del gabinete de se-
guridad fungieron fundamentalmente 
para ordenar el despliegue de militares 
y de fuerza federal, pero no así para dar 
cumplimiento a ese marco legal que ya 
se tenía, que preveía que en seis años se 
crearía la institucionalidad que se ne-
cesitaba para que los estados y los mu-
nicipios tuvieran capacidad y para que 
la federación fuera un auxiliar efectivo”, 
dice Sánchez al recordar que durante 
este Gobierno se olvidó el fortaleci-

miento de las policías locales.

La violencia se extendió
El gobierno del presidente Andrés Ma-

nuel López Obrador pasará a la historia 
por ser el más inseguro, pero también en 
el cual la violencia se acentuó y extendió. 
Estados que estaban ajenos a la espiral 
de violencia hoy sufren de disputas entre 
organizaciones e incremento en delitos 
como extorsión, desplazamientos, robos, 
homicidios.

Guanajuato, Baja California, Estado de 
México, Chihuahua y Jalisco fueron las 
entidades donde más homicidios ocu-
rrieron en este sexenio. De acuerdo con 
cifras oficiales, casi 4 de cada 10 delitos 
ocurrieron en esas entidades.

Mientras tanto, entidades que se 
habían mantenido ajenas a la violen-
cia en este gobierno registraron re-
puntes en homicidios, disputas entre 
organizaciones criminales, desplaza-
mientos forzados, incremento en ex-
torsiones, entre ellos, están Tabasco, 
Zacatecas, Chiapas.

Para Lisa Sánchez, el acentuamien-
to de la violencia y que nuevas entida-
des se vieran afectadas por la insegu-
ridad, es muestra de que este gobierno 
dejó en el abandono a algunos estados 
y en otros, la situación se les fue de 
las manos.

“Chiapas siempre ha tenido condi-
ciones de violencia estructural, pero se 
les fue de las manos, Zacatecas fue otro, 

también Sonora fue otro estado donde 
la violencia creció mucho durante este 
sexenio mientras se reducía en el estado 
de Sinaloa. Veracruz es un estado que 
dio un deterioro muy importante en su 
seguridad. Guanajuato lo siguieron de-
jando que se consolidara como la enti-
dad más violenta”, dice.

La violencia no inició con el Go-
bierno de López Obrador, pero sí fue 
en su administración dónde México 
marcó un nuevo récord en homicidios 
dolosos. Ahora las expectativas están 
puestas en que la próxima presidenta, 
Claudia Sheinbaum, quien ha prome-
tido una importante disminución en 
la incidencia, aunque ella, no ha que-
rido hablar de cifras.
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Padres de normalistasPadres de normalistas
inician jornada de luchainician jornada de lucha
En la víspera, desconocidos 
quemaron el antimonumento 
a los 43 en la capital del estado 

de Guerrero

A días de cumplirse 10 años de la 
desaparición de sus hijos, las ma-
dres y padres de los 43 estudiantes 

de Ayotzinapa encabezaron una marcha 
con la iniciaron la jornada de lucha ‘Sin 
tregua, ni cuartel’ por la presentación, 
justicia y castigo para los responsables.

Por más de ocho kilómetros, unas 
tres mil gargantas reclamaron justicia y 
reprocharon el engaño que hizo el presi-
dente de México saliente Andrés Manuel 
López Obrador a los padres de las vícti-
mas a quienes les prometió resolver el 
crimen y dar justicia.

En la víspera, desconocidos quemaron 
el antimonumento a los 43 ubicado en el 
monumento a las Banderas en la avenida 
Lázaro Cárdenas de la capital del estado.

Por su parte, la gobernadora Evelyn 
Salgado, postulada por Morena, emi-
tió un mensaje de respaldo a los padres 
de poco más de 2 minutos y confirmó la 
campaña de difusión de una recompensa 
para quien brinde información impor-
tante acerca del paradero de las víctimas.

‘El gobierno del estado de Guerrero 
seguirá brindando atención integral a las 
familias no solo en términos de justicia 
sino también para su bienestar.

En su gobierno, dijo, las causas justas 

y humanistas como la de los 43 siempre 
tendrán eco.

‘Voy a continuar haciendo todo lo que 
esté en mis manos para que esa lucha 
continúe y rinda frutos. Cuentan con la 
gobernadora que les escucha, les apoya y 
que estará siempre con ustedes del lado 
de la verdad y de la justicia’.

La mandataria ha sostenido dos re-
uniones, el 6 agosto y 12 de septiembre 
últimos, con las madres y padres de las 
víctimas, tres años después de asumir el 
gobierno estatal.

Participaron integrantes de la Federa-
ción de Estudiantes Campesinos Socia-
listas de México (FECSM), encabezados 
por la Normal de Ayotzinapa, el colectivo 

de familiares de desaparecidos, Guada-
lupe Rodríguez, así como del Centro de 
Defensa de Víctimas de la Violencia Mi-
nerva Bello, cuyo nombre es retomado de 
una madre que falleció en febrero de 2018 
en la búsqueda de su hijo normalista.

Los 43 estudiantes de la Normal Rural 
Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa, ubica-
da en Tixtla, Guerrero, desaparecieron la 
noche del 26 y madrugada del 27 de sep-
tiembre de 2014 en la ciudad de Iguala.

Los jóvenes fueron desaparecidos de 
manera forzada por policías municipales, 
de Iguala, Cocula y Huitzuco, en compli-
cidad con sicarios de la organización cri-
minal Guerreros Unidos.

En la operación fueron desplegados 

policías estatales, federales y soldados 
del Ejército.

Esa noche también fueron asesinados 
con extrema violencia otros tres norma-
listas y tres civiles. Resultando más de 20 
personas lesionadas.

La jornada de lucha está programada 
hasta el 27 de septiembre. Y será realiza-
da en la Escuela Normal de Ayotzinapa, 
Chilpancingo, Iguala y Ciudad de México.

La marcha de este miércoles inició 
después de mediodía en la estatua de 
Nicolás Bravo, en la zona norte, cruzó el 
centro de la ciudad e hizo el pase de lista 
en el anti monumento a los 43 incendia-
do la noche anterior.

Culminó en la autopista del Sol, a 
unos metros del hotel Parador del Mar-
qués, con un mitin y la entonación de 
los presentes del himno Venceremos. 
Los manifestantes se retiraron a las 4:17 
de la tarde.

Por más de ocho kilómetros, 
unas tres mil gargantas 

reclamaron justicia y 
reprocharon el engaño 

que hizo el presidente de 
México saliente Andrés 

Manuel López Obrador a 
los padres de las víctimas 

a quienes les prometió 
resolver el crimen y dar 

justicia.
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Que en México las campañas elec-
torales comienzan en el momen-
to mismo en que cae a la urna 

el último voto de la jornada en curso, lo 
confirma el hecho de que todavía no ama-
necía el tres de junio pasado cuando ya se 
estaban manejando nombres para suce-
der a Alfonso Durazo en la gubernatura.

No es broma. Si me apuran tantito, los 
nombres de Lorenia Valles y Heriberto 
Aguilar comenzaron a manejarse apenas 
fueron postulados al Senado, algo que 
se entiende pues de la Cámara Alta han 
salido los últimos seis gobernadores y, 
considerando el resultado de la elección, 
no parece que haya alguien que le pudie-
ra hacer sombra a quien resulte candidato 
(a) de Morena.

Bueno, sí hay alguien y en esto han 
coincidido toda suerte de opinólogos y 
comentócratas. El Toño Astiazarán, al-
calde reelecto de Hermosillo (fue el único 
que pudo ‘vender’ al electorado la viabili-
dad de la alianza PRI-PAN-PRD) ha sido 
mencionado insistentemente como el 
personaje de la oposición mejor posicio-
nado y con posibilidades reales de com-
petir incluso en condiciones adversas.

El Toño tiene, sin embargo, dos pe-
queños problemillas (al menos). Pri-
mero, no se sabe el destino de la alianza 
que lo ha postulado en un par de ocasio-
nes a la alcaldía. Hay fuertes corrientes, 
sobre todo en el PAN, partido con el que 
mantiene más cercanía, que tal alianza 
resultó contraproducente en lo político, 
en lo ideológico y en lo electoral.

A tres años de la próxima elección, se 
antoja sumamente complicado que tanto 
el PRI como el PAN recuperen signifi-
cativamente los niveles de votación que 
tenían antes de 2018, es decir, en 2015, 
cuando cada partido por su lado obtenía 
resultados que oscilaban en los 400 mil 
votos, una cifra que no han alcanzado en 
ninguna de las dos ocasiones en las que 
han ido juntos (2021 y 2024).

Ese dato es demoledor porque indica 
la migración masiva de sus votos hacia 
otras opciones, señaladamente a Morena.

El otro problemilla del Toño Astiaza-
rán se llama Manlio Fabio Beltrones. En-
tre ellos existen viejos agravios que más o 
menos fueron salvados en la elección de 
este año en aras de la unidad, pero nadie 
pone en tela de duda que el PRI no ha sa-
bido ni podido generar algún liderazgo 

que le compita a quien desde hace más 
de 30 años es el que parte, comparte y se 
queda con la mejor parte en el tricolor.

Pocos dudarían también, que Manlio 
comenzara a operar desde ahora para posi-
cionar a un candidato (a) de su cuadra, que 
podría ser su hija Sylvana como posible can-
didata a la gubernatura. Si la alianza PRI-PAN 
se mantiene, la interna estaría de pronóstico 
reservado. Si van cada uno por su lado, no se 
ve, aquí y ahora, la manera en que alguno de 
ellos se meta en serio a la contienda.

Me dirán que ya hice pandos los becerros 
y es cierto. En tres años van a pasar muchas 
cosas no solo entre los partidos opositores, 
donde pueden aparecer otros aspirantes; 
también en el partido en el gobierno y entre 
sus principales personeros, que por cierto 
no se reducen a dos, pues al menos otros 
dos han levantado tímidamente la mano.

¿Cómo va a operar el gobernador 
Alfonso Durazo, cómo lo hará Claudia 
Sheinbaum; qué pasará con la alianza 
opositora, quién más levanta la mano?

¿A poco no se van a poner intensos los 
próximos tres años?

II
Empresarios y representantes de 120 paí-

ses reunidos en Houston, Texas tuvieron la 
oportunidad de conocer las vertientes del 
Plan Sonora de Energías Sostenibles, expues-
to por el gobernador Alfonso Durazo quien 
se encuentra participando en un encuentro 
internacional sobre gas y tecnología.

El evento, denominado Gastech Ex-
hibition & Conference 2024 es uno de 
los más importantes en el plano inter-
nacional y allí ocupó un espacio la prin-
cipal estrategia de promoción econó-
mica del estado, especialmente en esa 
parte que tiene que ver con la licuefac-

ción de gas natural.
Junto a la CEO de México Pacific, Sa-

rah Bairstow, expusieron los detalles de la 
planta de licuefacción que se construye en 
Puerto Libertad, que procesará y dará sali-
da a millones de toneladas de gas licuado 
hacia los países de la Cuenca del Pacífico.

Se espera que de este encuentro surjan 
nuevos inversionistas interesados en los 
proyectos del Plan Sonora, ya que también 
se reunió con empresarios relacionados 
con la cadena de proveeduría en torno a la 
planta de licuefacción, que tendrá una in-
versión de 15 mil mdd y generará alrededor 
de 30 mil empleos directos e indirectos.

III
Se van acomodando las calabazas en el 

Congreso local y ayer quedaron integra-
das otras 15 comisiones que serán las en-
cargadas de dar seguimiento a la agenda 
legislativa de los próximos tres años.

En la presidencia de esas comisiones 
tradicionalmente se busca que quie-
nes las presidan acrediten experiencia 
en los temas que en ellas se abordarán, 
para darle un sentido más profesional a 
su trabajo.

Así, quedó naturalito como presidente 
de la Comisión del Trabajo el cetemista 
hoy diputado del PT, Óscar Ortiz Arvayo.

David Figueroa Ortega, que ya fue 
alcalde de la fronteriza ciudad de Agua 
Prieta y también ocupó el consulado 
de Los Ángeles, preside la Comisión de 
Asuntos Fronterizos y de Atención a Mi-
grantes.

La Comisión de Igualdad de Género 
no podía haber quedado en mejores ma-
nos, al presidirla Alicia Gaytán Sánchez, 
una mujer que tiene décadas desarrollan-
do programas de atención a mujeres, y 

como legisladora ha sido especialmente 
incisiva en desahogar la agenda de géne-
ro, presentando además varias iniciativas 
sobre el tema.

Sucede lo mismo con la Comisión de 
Vivienda, que será presidida por Elia Sa-
llard, que acredita como nadie conoci-
miento de la dinámica y las problemáti-
cas de ese sector.

Próspero Valenzuela Muñer presidirá 
la Comisión de Asuntos Indígenas; Fer-
mín Trujillo, la de Desarrollo Regional; 
Azalia Guevara, la de Energía, Medio 
Ambiente y Cambio Climático; Tadeo 
Mendívil, la de Fomento Agrícola y Ga-
nadero y Rubén González Aguayo la de 
Turismo.

Por cierto el rocaportense presentó 
ayer una propuesta de reforma legal que 
dará mucho de qué hablar en los próxi-
mos días, pues plantea regular mejor los 
servicios de alquiler de casas por vía de 
plataformas digitales, un fenómeno que 
especialmente en destinos turísticos está 
planteando retos a hoteleros y restau-
ranteros. Apúntenle porque el tema va a 
crear polémica.

Siguiendo con las comisiones, la de 
Minería la presidirá Iris Sánchez Chiu; 
la de Salud, Amairany Peña Escalante; 
la de Seguridad Ciudadana, Paloma Te-
rán Villalobos; la del Deporte, Marcela 
Valenzuela; la de Derechos de la Niñez, 
Adolescencia y Juventud, Deni Gastélum 
Barreras y la de Desarrollo Urbano, Eme-
terio Ochoa Bazúa.

Vamos a ver cómo se desempeñan los 
nuevos y nuevas legisladoras. Y también 
los no tan nuevos ni nuevas.

También me puedes seguir en X: @
Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

Sonora, sucesión 2027; vienen tres años intensos

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de



www.ultimapalabra.com

Del 18 al 24 de septiembre de 2024Opinión20

Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

Regiduría en Cajeme causa conflicto en el agonizante PRD 

Cuando faltaba un cuarto para la 
hora, es decir, para dar inicio al 
tercer periodo de gobierno del al-

calde Javier Lamarque Cano, corrió como 
reguero de pólvora que a Raúl Ayala hijo, 
se le había caído la regiduría por el difun-
to PRD. ¿A quién se le ocurriría mandarlo 
por ese desprestigiado partido?

Así que de la noche a la mañana, el 
expresidente de la Fundación Colosio 
en Obregón y ahijado del exgobernador 
Manlio Fabio Beltrones, se quedó sin 
nada por una cuestión de género y por-
que le toca a una mujer ser regidora. ¡Vaya 
suerte! Ha sido tres veces candidato a re-
gidor y no ha podido llegar. De verdad 
que a este muchacho, le ha regateado las 
oportunidades de hacer carrera política 
cuando tiene todo el potencial para des-
puntar. Es empresario exitoso, es serio, es 
bien visto, inspira confianza y no se le co-
nocen pillerías. 

Es una lástima que quede fuera de la 
jugada cuando en la lista de regidores, 
hay más de uno que no merece ser edil. 
Vamos a ver qué sigue para él, por lo pron-
to, lo han mandado a la banca de nuevo. 

En el lugar de Raúl Ayala, el PRI decide 
poner a Mirna López Valenzuela, quien 
fuera directora del deporte en Cajeme 
en el trienio del exalcalde Faustino Fé-
lix Chávez. Luego aspiró a ser candidata 
a diputada por el PRI, no se dio y ahora 
por azares del destino, aparece como re-
gidora.

Su punto débil es que es público y co-
nocido que tiene poca residencia y arrai-
go en Obregón, pero para ser honestos, 
reportan que la ex atleta es capaz.

Sin embargo, eso no es el problema, 
la cosa es que los perredistas locales se 
pusieron picudos por haber puesto a una 
priísta en lugar de una perredista.

Los líderes locales del PRD señalan 
que Mirna iba como candidata a regido-

ra propietaria, por lo tanto no puede ser 
reasignada; y en una conferencia de pren-
sa, aclararon que no es nada en contra de 
Mirna sino del proceso turbio que se llevó 
a cabo para llevarla al Cabildo.

La decisión de reemplazar a Raúl Ayala 
González con Mirna López la tomó Joel 
Ramírez Bobadilla, el dirigente del PRD 
a nivel estatal.

Lo que esto deja en claro es que hay 
una división entre el PRD local y el es-
tatal.  De acuerdo con los locales, el re-
emplazo de Raúl Ayala debió salir de la 
planilla del PRD. Por tanto, esa regiduría 
le correspondía a la maestra Karina Ga-
briela Wong Chávez, quien según el diri-
gente local Germán Cárdenas, ha hecho 
un gran trabajo electoral con sus propios 
recursos, y es la suplente de Raúl.

Por lo pronto ya interpusieron un re-
curso en la Sala Regional de Guadalajara 
contra el PRD y el Instituto Estatal Elec-
toral.

Tomemos en cuenta que el PRD ya 
no existe a nivel nacional al perder el 
registro en la pasada elección, solo se le 
mueve una patita en Sonora debido al 
3% de los votos que alcanzaron en los 
comicios de junio, lo que les da oportu-
nidad de convertirse en un partido esta-
tal, al obtener algunas regidurías y una 
diputación local.

Vamos a ver en qué termina este em-
brollo. ¿Tomará posesión como regidora 
Mirna López este lunes 16 de septiembre? 
Y si hay un fallo en contra, ¿la nueva regi-
dora será Karina Wong Chávez?

PLEITO HISTÓRICO
Aún es incierto quién será el regidor 

étnico. Tal parece que los jefes yaquis aún 
no se ponen de acuerdo. Los jaloneos en 
la etnia yaqui en torno a la regiduría se 
han vuelto muy normales, y a veces les ha 
tomado meses decidirse.

MUCHO PELEAR PARA TAN 
POCOS RESULTADOS

Luego, pelean tanto por las regidu-
rías, todo para terminar calentando el 
asiento. Los perredistas están muy en 
su derecho de impugnar, pero la regi-
dora del trienio que acaba de terminar, 
Nancy Yaneth Elizalde Ramírez tuvo un 
desempeño muy pobre con cero partici-
paciones y propuestas. 

Esperemos que si logran poner a 
Karina, quien asegura tener más de 20 
años de militancia en el PRD y no lo 
dudamos, garanticen que vaya a cum-
plir con el papel que debe tener un re-
gidor.

Es hora de que los partidos escojan a 
sus mejores cuadros, y exijan resultados a 
sus regidores, a menos que vean a las re-
gidurías como una beca de 40,000 pesos 
al mes para sus más cercanos.

Por cierto, a la hora de aprobar el ter-
cer informe, en la sala de Cabildo, el regi-
dor Fernando Salas tomó la palabra para 
cuestionar al alcalde sobre el tema de la 
inseguridad, citando datos del INEGI, 
pero luego el regidor Alejandro Monge le 
preguntó si leyó el informe, con lo cual 
desarmó a Salas, quien ya no pudo defen-
der su postura.

Eso es solo una muestra de que mu-
chos de los regidores no se aplican ni se 
ponen a estudiar, lo mismo pasó con la 
regidora azul Sara Piña, cuya participa-
ción insegura no le permitió ir más allá.

Si se prepararan, se pusieran a estu-
diar, y en este caso hubieran leído el in-
forme, nadie los habría dejado callados, 
tendrían armas para defender sus postu-
ras y los intereses de los cajemenses. Pero 
son flojitos, ni modo, pero para cobrar el 
cheque no son nada perezosos. Salas y 
Piña votaron en contra del tercer informe 
de Lamarque Cano.

Y la panista Piña va a repetir como 
regidora. Qué mal para el pueblo de Ca-
jeme, que mantengan como regidores, a 
gente que no tienen el nivel, pero a sus 
partidos no les importa. 

ALCALDE POR TERCERA VEZ
Y este lunes 16 de septiembre, Javier 

Lamarque Cano estará batiendo récord 
al tomar protesta como alcalde, ya que 
va por un tercer mandato, en diferen-
tes tiempos. El primero fue hace más de 
dos décadas, y en esta ocasión, va por 
un tercero debido a que ganó la reelec-
ción. Y tal vez no haya otro alcalde que 
pueda ser reelecto porque le van a dar 
cuello a la reelección en el país como ya 
lo anunció la presidenta electa Claudia 
Sheinbaum.

El evento va a ser en el Centro Mag-
no a las 10:30 de la mañana. Habrá que 
estar pendiente de si hace algunos cam-
bios en su equipo de trabajo. Aunque ya 
dijo que habrá los menos posibles para 
aprovechar la experiencia acumulada; y 
los que se hagan, no tendrá que ver con 
el desempeño o la capacidad del fun-
cionario. 

Sabemos que Lucy Navarro repite 
como secretaria del Ayuntamiento, y  
Alejandro Ibarra en Bienestar así como 
el director de la policía, el capitán de 
navío Claudio Cruz y el de Oomapas, 
Luis Alberto Ruiz Coronado. Uno de los 
que se mencionan que muy probable-
mente podría ser relevado del cargo, es 
el oficial mayor Jorge Alberto Ponce. Ya 
se anunció que sale el encargado de la 
comunicación social, Joaquín Galaz, y 
su lugar será ocupado por René Lucero 
de Hermosillo. Según dijo Lamarque, 
Galaz regresará a sus actividades como 
comunicador. Al parecer al muchacho 
le estresa mucho lidiar con la prensa. Es 
entendible.

Raúl Ayala González Mirna López Valenzuela Javier Lamarque Cano Claudio Cruz Luis Alberto Ruiz Coronado
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Este fin de semana, sobre todo el 
sábado y domingo, escuchamos 
gritos  e informes de gobierno, 

seguidos por tomas de posesión de las 
nuevas administraciones, a diestra y si-
niestra. Y un detalle curioso, esta época 
de fiesta patricias tuvo una característi-
ca muy especial, en cuanto a política se 
refiere, porque varios de los alcaldes del 
Sur, Centro y Norte de Sonora, repitieron 
en el cargo, así que téngalo usted por se-
guro que esta vez se verán poco o nada las 
demandas por malversación de fondos 
en contra de pasadas administraciones, 
por la sencilla razón de que los alcaldes 
se están entregando ellos mismos. Como 
sabemos en Cajeme, CARLOS JAVIER 
LAMARQUE CANO, es la tercera ocasión 
que va por la alcaldía, quien por cierto 
ya ha anunciado seguimiento de varias 
obras en proceso y además algo que segu-
ramente le agradará a su gabinete, es que 
casi no habrá cambios de funcionarios, lo 
que implica que trabajará prácticamente 
con los mismos, salvo escasas excepcio-
nes. Donde nos encontramos una visita 
al Sur de Sonora, muy agradable, fue en 
San Ignacio Río Muerto, en la persona del 
aún joven CARLOS DÍAZ AYUB, quien 
acudió en representación del goberna-
dor ALFONSO DURAZO MONTAÑO, 
al informe y toma de posesión del alcal-
de ABEL GONZÁLEZ AMBRIZ, que por 
cierto igual que Lamarque es la tercera 
vez que va por la alcaldía. Claro que a algo 
se debe, el hecho que la gente haya vuelto 
a votar por ellos en las urnas del pasado 
dos de junio. Por cierto, tanto el alcalde 
como su representante, hablamos de la 
serie de obras y acciones que ha llevado 
a cabo y que seguirá llevando a cabo el 
mandatario estatal en ese municipio, ob-
viamente con el respaldo del presidente 
de la república ANDRES MANUEL LÓ-

PEZ OBRADOR. En realidad, las obras 
que destacan ahí son el Estadio de Futbol 
que quedó de primer mundo, gracias al 
apoyo del gobernador Durazo, pero ha-
blaron también del pozo que excavaron y 
equiparon para que el pueblo pudiera te-
ner agua potable y si a eso le agregamos el 
casino del lugar que está quedando como 
nunca se había visto. El caso es que según 
González Ambriz y Carlos Díaz, director 
de Competitividad y Cultura Turística del 
Gobierno del Estado, todos esos logros 
se deben al apoyo cercano del goberna-
dor Durazo, quien como mandatario ha 
demostrado una vocación municipalista. 
Por el lado de Hermosillo, nos reportan la 
toma de posesión del alcalde ANTONIO 
ASTIAZARÁN GUTIÉRREZ, donde tam-
bién repite el colorado, seguramente por 
algo será también que los electores no lo 
dejaron abajo el pasado dos de junio. Por 
cierto, ahí el representante del mandata-
rio estatal, fue el secretario de Educación 
y Cultura, FROYLÁN GÁMEZ GAMBOA. 
Pero aquí en la capital lo que nos llama 
la atención fueron los nombramientos 
que dio ayer mismo el alcalde Astiazarán: 
Por ejemplo cuando pensábamos que re-
petiría el secretario FLORENCIO DÍAZ 
ARMENTA, resultó que no, porque ayer 
rindió protesta como tal, en su lugar, el de 
nombre EDUARDO ACUÑA, a quién no 
tenemos el gusto de conocer; A la que sí 
conocemos es a la exdiputada local FLOR 
AYALA ROBLES LINARES, quien va 
como tesorera al equipo de “Toño”; luego 
le sigue ZAIRA FERNÁNDEZ MORALES, 
quién como recordarán anduvo luchando 
mucho por lograr la dirigencia estatal del 
PRI, pero le afectaron las “triquiñuelas” 
que por esos días ya se aventaba el diri-
gente nacional del tricolor ALEJANDRO 
MORENO CARDENAS, quien ignoró a 
Zaira porque pretendía poner a alguien 

a modo, pero al último se le hizo bolas 
el engrudo y tuvo que dejar a ROGELIO 
DÍAZ BROWN, quien el pasado dos de 
junio no vio la suya. Y finalmente a dife-
rencia de lo que se decía, en el sentido de 
que MANUEL EMILIO HOYOS saldría 
de la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal, resulta que también repitió el 
colorado, porque ayer mismo le tomó la 
protesta correspondiente el alcalde As-
tiazarán Gutiérrez…………. Indignan las 
declaraciones de un general en una rueda 
de prensa que dio el Ejército respecto al 
crítico caso de la violencia en Culiacán, 
que ya rebasó la semana y las autoridades 
encabezadas por el gobernador RUBÉN 
ROCHA MOYA, dando tumbos y lanzan-
do escopetazos. Resulta que el general, 
dijo que el control de la ola sangrienta 
en la capital sinaloense, depende de los 
grupos antagónicos de “Los Chapitos” y 
“Los Mayos” que dejen de enfrentarse y 
de matar gente. O sea, como reconocien-
do que esa ola violenta terminaría hasta 
que a los señores del narco se les antoje, 
porque las autoridades carecen de capa-
cidad para meterlos en cintura. Aunque 
por ahí se escuchan voces, que no es que 
el gobierno carezca de capacidad, porque 
sí la tiene y de sobra, lo que les falta es vo-
luntad para combatir el crimen, por los 
compromisos que tienen con ellos, des-
de el más alto hasta el más bajo nivel. 
Lo preocupante es que pareciera que las 
cosas van de mala en peor, porque este 
fin de semana tiraron en plena carretera 
al norte de Culiacán, un total de cinco 
cuerpos de hombres desconocidos has-
ta el momento y ayer por la mañana re-
portaron un enfrentamiento a balazos 
del Ejército contra criminales, donde 
salió herido de gravedad un militar y 
las balaceras continuaban, en tanto la 
situación sobre la vida de la población 

de Culiacán, se está poniendo más fea 
porque los comercios están cerrados, 
no hay clases presenciales, la calles si-
guen desiertas porque la gente sigue 
encerrada y lo malo es que los provee-
dores de los artículos de consumo se 
niegan a entrar a esa ciudad envuelta en 
llamas y ya se está presentando escasez 
de alimentos y productos de consumo 
en general. En tanto las autoridades 
de los tres niveles gobierno mostrando 
una falta de empatía indignante con la 
gente, empezando con el presidente de 
la república ANDRÉS MANUEL LÓ-
PEZ OBRADOR, quien se ha dedicado 
a defender al gobernador Rocha Moya, 
quien en otro tipo de gobierno, con esa 
incapacidad que ha demostrado, hace 
rato que lo hubieran renunciado, pero 
ambos se tapan con la misma cobija, ya 
sabemos por qué. Lo malo es que ante 
tanta mediocridad y complicidad del 
gobierno, pagan justos por pecadores, 
porque ayer al mediodía nos reportaban 
el “levantón” de un chamaco de 20 años 
hijo del compañero periodista ERNES-
TO MARTÍNEZ, de un medio de nom-
bre Los Noticieristas de Culiacán. Y 
nos dicen que hasta antes de oscurecer, 
no había razón del paradero del joven 
desaparecido. Cuando la gente anda en 
actividades ilícitas ya saben que de un 
momento a otro pueden morir, pero un 
chamaco estudiante de 20 años como 
este, qué pecados puede haber tenido, 
como para sufrir ese “levantón” que oja-
lá termine con final feliz, es decir que 
no lo vayan a matar, que solo sea un sus-
to para su padre. Mientras el principal 
inquilino de palacio dice que se irá con 
la conciencia tranquila, porque la gente 
de México, está feliz, feliz, feliz. Qué le 
pregunten a la mamá del joven este, a 
ver que tan feliz está.

Gritos e informes a diestra y siniestra

Javier Lamarque Antonio Astiazaran Rogelio Díaz Brown Carlos Díaz Ayub y Miguel Ángel Vega C.
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A partir del día primero del presente 
mes, tomó protesta la nueva legisla-
tura, pero antes de hacer una breve 

crónica de los nuevos diputados locales y 
quienes repiten en sus cargos. Pero también 
déjenme platicarles sobre un pequeño deta-
lle del Partido Acción Nacional, instituto po-
lítico que es el único que ganó una elección 
de los veintiuno de los distritos a MORENA 
y este fue en el distrito número uno, donde 
un joven originario de San Luis Río Colora-
do, de nombre JUAN PABLO ARONIVAR 
MARTÍNEZ, triunfa en el primer distrito, un 
influencer que tiene una gran cantidad de se-
guidores, tanto de este municipio, el estado 
y del país, dejando claro que tiene también 
seguidores en los Estados Unidos, aunque 
nos imaginamos que son mexicanos o de su 
descendencia.

Pero tiene además otra nota que, sorpren-
de más que la anterior. Y esta es la renuncia 
al partido azul de la eterna legisladora ALE-
JANDRA LÓPEZ NORIEGA, quien es en esta 
ocasión la tercera ocasión que va al Congreso 
local en línea, esto es seguido, ya que antes 
de esto, venía del congreso federal y anterior-
mente ya había sido diputada local, por lo que 
si resumimos su carrera legislativa son cuatro 
diputaciones locales y una diputación federal. 

A pesar de que su dirigente de su partido 
a nivel estatal GILDARDO REAL RAMÍREZ, 
dice no tener nada personal en contra de la 
multi legisladora, pero en lo personal no es-
taba de acuerdo que ella fuese de nuevo la di-
putada plurinominal en esta legislatura, más 
sin embargo en una votación hacia el interior, 
la mayoría impuso a ALEJANDRA imponién-
dose en contra de JOSÉ SERRATO CASTELL. 
Incluso en una impugnación ante autorida-
des electorales, que había desconocido a Ló-
pez Noriega, la volvió a pelear ganándole en el 
tribunal electoral. 

En una entrevista a un comunicador her-
mosillense GILDARDO REAL, comentó que 
todavía la semana pasada había platicado 

con ALEJANDRA, quien le había asegurado 
que seguiría en el PAN y que votaría en con-
tra de la reforma en contra del Poder Judicial, 
sin embargo, lo hizo de última hora a favor. 
Provocando con ello su expulsión del partido 
azul. Con esta renuncia el PAN, no tendrá en 
esta legislatura una bancada, pues solo conta-
rá con un solo legislador el apodado “Waka” 
según sus seguidores. 

En resumen, así como a nivel nacional les 
traicionó el senador MIGUEL ÁNGEL YU-
NES MARQUEZ, aquí en Sonora les traicionó 
ALEJANDRA LÓPEZ NORIEGA. Es decir, así 
como el CEN-MORENA les convenció de las 
bondades del partido oficial, aquí en Sonora, 
Morena les convenció a una diputada local de 
las bondades del partido en el poder.

Pero volvamos al Congreso local sonoren-
se, desde donde ahora legislarán 27 diputados 
por Morena y aliados y solo seis de la oposi-
ción, quedando en esta forma, diez diputados 
de MORENA, nueve de elección y solo uno 
plurinominal, por el PT, son cinco, cuatro de 
elección y uno pluri, del PVEM son cuatro, 
tres de elección y uno plurinominal. Mien-
tras que el PES y el PANAL tienen tres cada 
uno, casualmente dos de elección y uno plu-
rinominal. Y si a estos 25 les sumamos los dos 
plurinominales, uno del partido Sonorense y 
uno del PAN, que se cambió de bando, son los 
27.

Por los rumbos de la oposición restan sólo 
seis legisladores, uno por la vía nominal el 
panista del primer distrito y cinco plurinomi-
nales, dos del PRI, dos del MC y uno del PRD. 

En esta legislatura habrá siete bancadas, 
lo que significa que solo siete partidos tie-
nen dos legisladores o más, y de estos son 
MORENA, PT, PVEM, PES y PANAL, cuyos 
coordinadores serán ERNESTINA CASTRO 
VALENZUELA por tercera ocasión continua 
y será la coordinadora de MORENA, JAZMÍN 
GUADALUPE GÓMEZ LIZÁRRAGA coordi-
nadora del PT, por el PVEM su coordinador 
será DAVID FIGUEROA ORTEGA, por el 

PANAL nuevamente lo será FERMÍN TRU-
JILLO FUENTES, por el PES nuevamente lo 
será PALOMA TERÁN VILLALOBOS, mien-
tras que por la oposición serán, IRIS FER-
NANDA SÁNCHEZ CHIU por el PRI y JESÚS 
MANUEL SCOTT SÁNCHEZ por el MC. 
Quedando sin bancada el PAN, PRD y PS. 

La mesa directiva, por los primeros tres 
meses, nos informan estará a cargo del PVEM 
y su presidente es OMAR FRANCISCO DEL 
VALLE COLOSIO, por los meses de septiem-
bre, octubre y noviembre. 

En un acuerdo se aprobó subir al pleno 
el debate y aprobación de las reformas al 
poder judicial, esto sin pasar por comisio-
nes, en base a un acuerdo con la comisión 
política de la cámara, y dada la urgencia de 
que estas reformas fueran en esos momen-
tos, aprobadas y publicadas en el diario ofi-
cial de la Federación que se esperaba fueran 
pasadas para su publicación, lo que se espe-
raba fuese ayer previo al Grito de Indepen-
dencia del presidente ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR. 

Todo lo anterior pese a que como en todos 
los palacios legislativas, que en esos momen-
tos ya se habían aprobado, que eran once, 
aquí también se presentaron supuestos tra-
bajadores del poder judicial sonorense. en lo 
personal solo detecte pura gente muy joven, 
lo que se me hizo, en su mayoría demasiado 
jóvenes, tal vez la mayoría de ellos eran estu-
diantes de las diferentes escuelas de derecho, 
que les fueron facilitadas camisetas con las 
iniciales del poder judicial de Sonora. Ahí a 
las puertas del congreso en medio de sus pro-
testas salieron los legisladores priistas, ante 
quienes salieron sus legisladores, a quienes 
les dijeron que ellos no la aprobarían como 
ya lo había hecho la senadora panista, aho-
ra integrada a Morena ALEJANDRA LÓPEZ 
NORIEGA, aunque el automóvil más lujoso 
del Congreso será ahora de una legisladora de 
Morena.

NOTAS EN SERIE 

El viernes 13, el gobernador del estado de 
Sonora, ALFONSO DURAZO MONTAÑO, 
después de entregar el tercer informe de go-
bierno al actual presidente de ese congreso 
legislativo OMAR FRANCISCO DEL VALLE 
COLOSIO. Para de ahí trasladarse al teatro 
del estado. Hasta donde hizo su arribo con 
la subsecretaria de Gobernación IRIS MA-
RIANA RODRÍGUEZ BELLO, quien trajo 
la representación del presidente de México 
AMLO. Ahí el gobernador de la entidad, tam-
bién informó de la captación de la mayor can-
tidad de recurso de procedencia extranjera 
nuestra entidad, así como la implantación del 
plan sonora de energías sostenibles, la mo-
dernización del puerto de Guaymas, el avan-
ce de la conexión de Chihuahua-Guaymas, a 
través de la carretera que se moderniza y am-
plía a cuatro carriles. Además de la salida del 
ferrocarril del centro de la ciudad de Nogales, 
el desarrollo industrial, las energías limpias y 
la modernización de aeropuertos del sur del 
estado, esto es de Guaymas y Cajeme, el plan 
de justicia a las etnias sonorenses entre otras 
cosas de suma importancia…

Después del supuesto triunfo de KAMA-
LA HARRIS, sobre DONALD TRUMP, sobre 
otro intento contra su vida. Nos dicen de un 
nuevo atentado contra su vida, como el ante-
rior, lo que nos comentaba un compañero de 
café, que había visto un documental gringo 
que se decía el pasado había sido solo un si-
mulacro y que el actual también lo era, pero 
dejaremos estos comentarios para los exper-
tos y nosotros solo haremos los comentarios 
al respecto…

Dejamos pendientes para nuestro despa-
cho del día de mañana lo sucedido en los ca-
bildos de Cajeme y el mensaje del presidente 
municipal JAVIER LAMARQUE CANO. 
Además de su informe, obviamente…

La reflexión del día de hoy: “NI LO QUE 
ESTÁ DETRÁS, NI LO QUE ESTÁ DELAN-
TE DE TI, ES TAN PODEROSO COMO LO 
QUE ESTÁ DENTRO DE TI”. 

NUEVO CONGRESO SONORENSE LXIV LEGISLATURA 2024-2027

Juan Pablo Aronivar Martínez Alejandra López Noriega Gildardo Real Alfonso Durazo Montaño
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Y vaya que la larga sesión del Senado 
del martes, que se prolongó hasta 
las primeras horas del día siguiente, 

resultó todo un circo romano, en donde la 
constante fue el avasallamiento, la irrup-
ción, la traición y la resultante herida de 
muerte a la república. 

Hubo de todo: gritos, insultos, fanfarro-
nadas, jactancias, cinismo, triunfalismo y 
además, una marcada deslealtad de un caci-
que jarocho y la ausencia de un desorientado 
campechano, supuestamente anclado por 
circunstancias penales. El cambio del sentido 
del voto de Yunes y la falta del sufragio de Ba-
rreda, dio el “gane” en mayoría calificada a la 
aplanadora morenista con 86-41.

Como parte del procedimiento, al ser en-
viada la minuta a los congresos locales, la 
misma ya fue votada fast track a favor por más 
de la mitad de estos, en un tiempo récord que 
no rebasó ni las veinticuatro horas. En el caso 
de Sonora, también surgió la traición de una 
albiazul.

El día de ayer ya se realizó el cómputo y 
la declaratoria de aprobación de la reforma 
constitucional por los congresistas, conforme 
al 135 constitucional, por lo que estaríamos 
ante un aparente consummatum est. Y se 
dice lo de aparente, porque esto de la reforma 
judicial tiene tantas aristas como vicios pro-
cedimentales, que pudieran dar continuidad 
a una saga de alto escozor, lo que definitiva-
mente nos pudiera poner en una crisis consti-
tucional -ya vista venir desde hace días- pues 
no hay que olvidar que hay diversos juicios de 
constitucionalidad sobre los actos de los le-
gisladores, en donde las suspensiones al pro-
cedimiento fueron despreciadas por ambas 
cámaras, pero no solo en opinión, sino en los 
hechos, lo que puso todo esto en una situa-
ción de desacato, tomando en cuenta que en 
dichas medidas cautelares derivadas de sen-
dos juicios de amparo, se destacó que además 
no se podía pasarse a la fase final de votación 
en los congresos locales y en otros casos in-
cluso se ha ordenado la no publicación de la 
reforma en el Diario Oficial de la Federación, 
lo que claramente fue desatendido en el pri-

mero de los casos, quedando aun por verse lo 
de la no  publicidad.

Durante las sesiones de comisiones y de 
pleno, de ambas cámaras, los legisladores 
oficialistas se dedicaron en parte a criticar la 
admisión de esos juicios de amparo como si 
fueran tribunales, para así justificar el segui-
miento de las sesiones; sin saberse a la fecha 
si canalizaron sus vibras en forma adecuada, 
interponiendo los correspondientes recursos 
en contra de la admisión de las demandas de 
amparo y del otorgamiento de las suspensio-
nes.

Viene entonces un serio debate judicial so-
bre si el procedimiento de reformas a la cons-
titución fue llevado a cabo en forma correcta, 
considerando que este tipo de actos sí pueden 
verse en el juicio de amparo en cuanto a sus 
vicios, pues ya hay precedentes al respecto. 
Esto es, no hay que confundir la improceden-
cia del juicio de amparo en contra del conte-
nido material del articulado constitucional, 
con respecto a la diversa situación relativa al 
cuestionamiento de las etapas que dieron lu-
gar a la reforma, de donde surgirán sentencias 
en breve plazo.

Hoy por hoy, los juristas, académicos, pos-
tulantes y demás mundo del derecho mexica-
no, ven con gran preocupación ciertos mati-
ces de la reforma, de lo que ya se ha observado 
un voto popular manipulado desde la prese-
lección que incluye sorteos, la desaparición 
de las salas, un tribunal doméstico inquisi-
dor, el cese de cientos de jueces y magistrados 
con vasta experiencia y el consecuente fin de 
la carrera judicial en los términos deseables, 
los nuevos requisitos de ingreso extremada-
mente relajados, la disminución en percep-
ciones por debajo del presidente (cuando el 
127 constitucional refiere excepción para los 
trabajos técnicos calificados o los de espe-
cialización en su función),  los jueces sin ros-
tro, de entre varias situaciones que en nada 
abonan a la mejora del servicio, sino todo 
lo contrario; señalando algunos, que la otra 
fase de búsqueda de un mayor  “control” en 
el corto o mediano plazo pudiera darse sobre 
la limitación en la admisión de las demandas 

de amparo y el acotamiento a los alcances de 
la suspensión, que las formalidades esencia-
les del procedimiento dejen de regir, que la 
prisión preventiva oficiosa sea la regla y no la 
excepción, que se mute el principio de pre-
sunción de inocencia por el de culpabilidad, 
que el uso, goce y disfrute como elementos 
de la propiedad privada sean alterados, que 
el principio de proporcionalidad tributaria y 
su defensa quede como cosa del pasado, que 
la libertad de tránsito sea disminuida, que la 
inviolabilidad del domicilio pase a la historia, 
que el principio de libertad quede bajo reglas 
desventajosas prescindiendo de flagrancias 
u ordenes de aprehensión judiciales, que la 
tortura vuelva a ser tolerada como parte de 
los métodos de investigación, entre otras bar-
baridades. ¿Y saben quiénes serían los más 
afectados si se da un viraje de este tamaño? 
No serían necesariamente los potentados ni 
los clasemedieros. Serían claramente los más 
pobres, por razones obvias.

Pasaron décadas para lograr desterrar las 
malas prácticas y ahora una reversa sería fa-
tal, ya que en este siglo nos llegamos a sentir 
como integrantes del primer mundo, no solo 
por el tema económico, sino además por la 
cultura de respeto a los derechos humanos, 
mismos que por cierto la CNDH ha dejado de 
defender en últimas fechas, al pasar a ser un 
florero de la administración central.

Y volviendo a la carnestolenda   de la se-
sión de la Cámara Alta, que tuvo de todo 
-hasta la toma de la sede-, nuestra generación 
nunca va a olvidar la participación de los Yu-
nes, otorgando el voto de la ignominia, lo que 
pudiera poner al vástago Miguel Ángel como 
un moderno Judas, entregando en canal al 
bloque partidario que le dio la postulación, 
pero sobre todo, provocando una herida pro-
funda a la República. Como cosa paradójica, a 
la iniciativa no se le movió una coma y así el 
sistema de frenos y contrapesos se encuentra 
a un tris de estar en coma.

Por supuesto que vendrán más reacciones 
en lo nacional e internacional, llámese temas 
de mercados, bolsa de valores, inversiones, 
capitales golondrinos, medidas de organis-

mos internacionales, opiniones de líderes 
extranjeros, así como el incremento en de-
mandas de amparo y las resultas de los con-
sabidos juicios en contra del procedimiento, 
entre otros.

Y sí, la vida es una tómbola…
CAMBIO POR OBREGÓN. Y en donde ya 

viene de frente una nueva administración, es 
por los rumbos de Cajeme, pues en un par de 
días, ya tendremos la integración de un nue-
vo ayuntamiento, liderado de nueva cuenta 
por Javier Lamarque en reelección, pero con 
una mayoría de caras distintas en el cabildo, 
viéndose por el lado de Morena a un hombre 
de experiencia en estas lides como Joaquín 
Armendáriz, mientras que por MC aparece el 
multidinámico Jorge Rodríguez y por el PRI 
la simpática Mary Leyva, sin dejar a un lado a 
Joel Ricardo Rojas por el Partido Sonorense; 
repitiendo en el quehacer municipalista -por 
el Verde- el controversial Fidel Covarrubias, 
al igual que la activa panista Sara Piña. Y con 
la novedad de que se le acaba de caer la regi-
duría por el PRD a Raúl Ayala junior           -hijo 
del exalcalde- al parecer por motivos de pari-
dad de género. 

Y hablando de la administración directa 
(dependencias), se dice que habrá pocos cam-
bios y sin saber a ciencia cierta de nuevos nom-
bres -salvo el que llegará de relevo en comu-
nicación social-, el munícipe debe de valorar 
en forma muy sesuda el tema de los servicios 
públicos, los que si bien han sido algo regula-
res, no dejan de observarse deficiencias tanto 
en el aspecto de las luminarias, como el de la 
pavimentación, ya que respecto a  las primeras 
se detecta oscuridad en algunas calles y parpa-
deos en otras, mientras que en el segundo de 
los casos, se ha visto la proliferación de baches 
como epidemia, quedando en duda la calidad 
del asfalto aplicado y en el aire la pregunta si se 
trata del que produce el ayuntamiento o es de 
los aplicados por los contratistas.

Lamarque no es Cristo nuevo y sabe que 
en su reelección debe de mejorar aún más su 
calidad en el servicio, sobre todo porque está 
el 2027 casi a la vuelta de la esquina.

A menos que…

Artículo 360°Pablo 
Beltrán

Columna de

Todo el poder: la deforma perjudicial… ¡bah!

Andrés Manuel López Obrador Miguel Ángel Yunes Marquez Gerardo Fernández Norma Piña
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LOCALIZAN A EJECUTADO
EN LA COLONIA SANTA FE
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Avala Congreso 
reforma judicial

PÁG. 4

‘ILEANA’ PONE EN ALERTA A CAJEME

Por mayoría calificada, el 
Congreso de Sonora apro-
bó el decreto que reforma 
la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexi-
canos en materia de re-
forma del Poder Judicial 
Federal, minuta remiti-
da a esta soberanía por la 
Cámara de Senadores del 
Congreso de la Unión.

EN SONORA

EN LA AGENDA:

RENDIRÁ DURAZO 
SU TERCER INFORME 
El mandatario entregará al presidente El mandatario entregará al presidente 
del Congreso de Sonora, Omar del Valle del Congreso de Sonora, Omar del Valle 
Colosio, el documento a las 10:30 horas Colosio, el documento a las 10:30 horas 
en el recinto legislativo, para luego, a las en el recinto legislativo, para luego, a las 
11:00 horas emitir el mensaje del trabajo 11:00 horas emitir el mensaje del trabajo 
realizado a la ciudadanía.realizado a la ciudadanía.


